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Texte original français

« Au début, on ne voulait même  
pas savoir qu’il y avait des réalisatrices »
Rencontre avec la cinéaste Lucienne Lanaz, pionnière du documentaire en Suisse et gure du
cinéma d’auteur. Depuis sa ferme dans le Jura, elle revient sur son parcours, les luttes des femmes
dans le milieu, et l’évolution d’une revue qui, selon elle, a su se réinventer.

Propos recueillis par Adrien Kuenzy

Vous souvnzvous d
votr prmir contct vc
Cinébulletin ?

Si j n m tromp ps, j’i dû y d
hérr tout d suit. C’étit vrs 1975,
non ? Oui, c’st ç. ’vis commncé mon
prmir film n 1974, puis l duxièm
n 1976. Donc Cinébulletin isit prti
d ctt rvscnclà.

’st un rvu qu vous vz
suivi rgulièrmnt ?

Oui, j l lis ncor ujourd’hui.  ’y
trouv toujours ds rticls intérssnts.
Ps tout, bin sûr, mis j’ppréci l divr
sité. Et surtout, j trouv très importnt
qu’ll soit trilinu. C’st un richss
rr dns un pys comm l nôtr.

Prmi ls chngmnts u fil
ds nns, lsquls vous ont
mrqu ?

 diris qu’on mt ujourd’hui dvn
t l’ccnt sur ls spcts tchniqus du
ciném. Il y  un pu moins d’rticls phi
losophiqus, ou, disons, plus humnists.
Mis j comprnds qu c’st un répons

ux bsoins ds nouvlls énértions :
il ut lur donnr ls outils pour ir
lurs films.

ommnt l plc ds
mms tll volu dns
Cinébulletin, slon vous ?

Au début, il n’y vit rin. Comm
prtout. On n voulit mêm ps svoir
qu’il y vit ds mms cinésts. Aux
ournés d Solur, on étit trois ou
qutr, t il llit s bttr pour pouvoir
simplmnt prndr l prol. Qund ls
films d mms ont commncé à êtr
montrés à Solur, ç  tout chné. Et
ussi à Zurich : c’st là qu j’i rncontré
d’utrs rélistrics comm Is Hss,
vc qui j suis dvnu très mi, vrs
1977. Pour moi, ç  été un vri déclic.
 m suis snti moins sul.

Vous vz souvnt utoproduit
vos lms. Cinébulletin til jou
un rôl dns lur visibilit ?

Honnêtmnt ? Ps tllmnt, u dé
but. L rvu étit ssz mchist. Mis
c’étit l rflt d l ’époqu. Plus trd,
vc l ’rrivé d nouvlls rédctrics,
ç  chné. Aujourd’hui, j trouv qu
Cinébulletin st un spc très préciux.
C’st un liu où l’on put s rtrouvr,
mêm dns un pys ussi morclé qu
l nôtr.

Vous vz ond l groupmnt
H-Filmrun n 975.
Qull tit son mbition ?

C’étit surtout un histoir d’mitié.
On s rtrouvit chz moi, on prtit
nos projts, nos lèrs. On n’vit ps
l orc, ni ls moyns d ir un vri
structur d production, mis c résu
nous  soutnus morlmnt. C n’étit
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ps officil, j n crois mêm ps qu
Cinébulletin n it prlé. Mis ç  compté.

Qul rgrd portzvous sur
ls dbts ctuls utour du
gnr, dns l cinm t dns
l socit n gnrl ?

 vis êtr rnch : ç m dépss
un pu.  comprnds qu’on mtt u
jourd ’hui n lumièr l nr u sns
lr, mis moi, c qui m’import, c’st
l ’élité réll ntr tous ls êtrs hu
mins ! Ls slirs, l chr mntl,
l rconnissnc. Ps l divrsion mé
ditiqu. C qu j crins, c’st qu’on
oubli l ’ssntil à orc d débttr sur
ls étiqutts.

Quls spcts d l brnch
n Suiss vous proccupnt
ujourd’hui ?

C qui m dérn, c’st lmnqu d
divrsité dns ls jurys dns ls commis
sions d sélction. Bucoup d qudr
énirs, très pu d sniors. Et puis ls
bisss d subvntions culturlls, c’st
drmtiqu. L cultur st un pilir d
notr société. Et si on l’bndonn, on
prd qulqu chos d ondmntl.

Vous trvillz ctullmnt
sur un nouvu projt ?

Oui, j produis n c momnt l film
« Victorin t Mll Bichcuits », rélisé pr
uli FrundPoznr. C’st un très bu
projt pour nnts, qui mêl nimtion
t théâtr, dns un pproch à l ois
snsibl t invntiv. On st n plin
production.
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